

EL DIARIO PALENTINO

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA CAPITAL Y LA PROVINCIA

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

AÑO XVII

PRECIO DE SUSCRIPCION
En la Capital, un mes..... 1 peseta.
Fuera, trimestre..... 4
Número suelto, 2 céntimos.

Sábado 29 de Julio de 1899

No se devuelven los originales

PRECIO DE SUSCRIPCION
En la Redacción y Administración,
Imprenta y Librería de Alonso e Hijos
Mayor pral., 98 y 100

Num. 4.966

CASA DE BAÑOS

DEL

Doctor Fuentes

Instalada en la Orilla del Rio y entre los dos puentes.

Como en años anteriores, se facilitarán a más de los baños de placer, cuantos medicinales sean prescritos por los señores Médicos, así como las aplicaciones hidroterápicas.

BASTOS DE ROBLE

para cubería

En el almacén de maderas de Arturo Ortega, Avenida de Casado del Alisal, hay a la venta una buena partida, de varias dimensiones, a precios económicos.

Se vende

Queso Brilega, el mejor que se conoce; a 2'50 pesetas kilo.

Único punto de venta en nuestra capital, ultramarinos de

GUILLERMO DE LA TORRE

Mayor principal, números 34 y 36

SECCION EDITORIAL

Palencia

EL PREMIO CASADO

Una idea para la próxima feria

El acuerdo tomado por la Sociedad Económica de Amigos del País, relativo al premio que lleva el nombre del ilustre palentino don Carlos Casado del Alisal y cuya noticia publicamos en nuestro periódico, ha producido buen efecto en nuestra ciudad.

Ninguna ocasión más oportuna para la concesión de dichos premios a los alumnos más aprovechados de las escuelas de dibujo en nuestra provincia, que el período que comprende la próxima feria de San Antolín, teda

vez que el citado acto, al que no dudamos se procurará dar la mayor brillantez, puede formar parte del programa de festejos.

Honrar el nombre de un hijo de Palencia que con sus poderosas iniciativas é incesante trabajo adquirió una fortuna con la que ejerció obras meritorias que engrandecen su nombre, es siempre hermoso y sublime. Por esto la Económica Palentina que no olvida la gratitud que debe a la persona que, para estímulo de la juventud artística, hizo el importante donativo con cuyos intereses del mismo se ha creado dicho premio, se propone honrar la memoria de D. Carlos Casado del Alisal del modo que dejamos indicado. Es decir, adjudicando los premios del año actual y anteriores, a los alumnos más aprovechados que se dediquen al estudio del citado arte.

Teniendo en cuenta lo que dejamos expuesto, así como la creencia en que estamos de que el acto de la adjudicación de premios, que habrá de celebrarse durante la feria, revestirá la solemnidad y brillantez que merece la memoria del ilustre y generoso donante que acaba de pasar a mejor vida, vamos a proponer una idea a la Económica Palentina, por si se digna aceptarla para mayor lucimiento de dicho período.

Habiéndose hecho extensivo el concurso al premio Casado, según acuerdo de la Junta Directiva de la citada Sociedad, a los alumnos de cualquier escuela de dibujo, sea pública ó privada establecida en la provincia, nada que se compagine tanto con la solemnidad que se proyecta, como el de una Exposición de dicho arte en esta capital.

Nadie duda que en Palencia existe una juventud artística que, inspirada en la esfera que dejaron trazada hijos tan ilustres de esta provincia como Dióscoro, Puebla, Rincón y Casado del Alisal, ha demostrado y demuestra sus condiciones felices para el arte pictórico, que a tanta altura colocaron aquellos insignes maestros.

Estímulo para la juventud artística palentina, honra para Palencia y satisfacción grande para la Sociedad Económica de Amigos del País, sería la Exposición de dibujo a que nos referimos, que podría figurar en los actos que han de abrilantar el período de nuestra popular y renombrada feria.

La realización del proyecto ni es difícil ni costoso para la Económica Palentina. Publicando, con la antelación necesaria la idea que dejamos expuesta, con la fijación del término para la presentación del trabajo, solo restaría

el señalar local a lecuado para celebrar dicho acto y solicitar el concurso de nuestro Ayuntamiento para que aquel respondiera cumplidamente al noble objeto que le guía.

La Exposición habría de ser pública, bajo las condiciones que se acordaran al efecto. Y una vez designados por el Jurado los trabajos dignos de premio, celebrárase en el teatro el acto de adjudicación de aquéllos, exornándole con todo lo que pudiera ser tributo de respeto y gratitud a la persona cuyo recuerdo será perdurable en Palencia.

Medite la Junta Directiva de dicha Sociedad, el pensamiento que a grandes rasgos dejamos expuesto y el cual serviría de estímulo a la juventud artística, ofreciendo un nuevo atractivo a la próxima feria.

Desde Carrión

Y DE DOMINGO A DOMINGO

Sr. Director de EL DIARIO PALENTINO.

Muy señor mío y amigo: Si han pasado dos semanas sin que haya habido carta dominiguera, fué porque ninguna noticia tenía que comunicar ni a V. ni a sus caros lectores, mas para dar fe de vida, hoy tomo la pluma y con ella emborrono las adjuntas cuartillas.

Las operaciones de recolección avanzan rápidamente, tocando la siega su fin.

Los mercados están suprimidos ahora por que la preocupación general es la terminación del verano.

La feria de Frómista, desanimadísima y casi nulas las transacciones, pues solo el polvo pasó por los órganos respiratorios de los feriantes.

Ayer se presentó una tormenta que, si bien en ésta solo dió polvo y ruido, en Nugal dió un aguacero y una chi-pa que mató una pareja de bueyes y en San Mamés, piedra en un predio del campo, sembrado, y otra chispa que dió fin con una pollina.

Corren voces de haber caído otras chispas en otros pueblos, que hasta ahora no he podido confirmar.

Ayer el señor arquitecto con el señor alcalde, comisión de obras y Junta de Sanidad eligieron terreno para la construcción de un matadero que reuna, con nuevos adelantos que hasta la fecha se conocen para estas construcciones, todas las condiciones higiénicas que son de necesidad.

Nosotros creemos que uno de estos adelan-

tos será dotar a dicho matadero de un buen depósito de aguas, que con bomba aspirante é impelente se pueda cargar y que al abrir sus llaves salga el agua en todas las direcciones y arrastrar las sustancias orgánicas para que no haya lugar a descomposiciones dentro del edificio y hasta a larga distancia de él.

La obra que a expensas de la excelentísima señora doña Patricia Ruiz, viuda de Jofre, se está haciendo para escuelas adelantan, y en su día contará Carrión con un edificio tan suntuoso como útil es para la regeneración de la juventud de esta localidad.

Si noticias hubiera, escribiría, por lo cual hasta que las haya, se despide de V. y de sus lectores su afemo. y buen amigo q. b. s. m.

Aureliano del Valle.

28 de Julio 99.

Bernardo López García

No tratamos de publicar dato alguno biográfico respecto del inspirado poeta jienense que enriqueció nuestro Parnaso con trabajos tan sublimes *El Dos de Mayo* y *el Canto a Polonia*, toda vez que muy pocas personas aficionadas a la literatura ignoran los rasgos más salientes al retratar en sus valientes estrofas el patriotismo del pueblo.

Pero en estos momentos que se rinde tributo a su memoria, con motivo de la traslación de los restos del poeta a su ciudad natal, conceptuamos de interés el insertar en las columnas de nuestro periódico lo que dice la prensa de Madrid, acerca de dicho acto.

A la exhumación de los restos del insigne poeta Bernardo López García asistieron el diputado por Jaén D. José del Prado, y la comisión, formada por los señores Ruiz Jiménez, Gómez Sigura, Coello y Fernández; don Eduardo Nieto Claver, yerno del finado, en representación de la familia; D. Alberto Cancio, por el Ayuntamiento de Jaén; D. Gabriel Bonilla, por la Diputación de dicha capital, y el Sr. Caazaban, uno de los que más han trabajado para lograr la traslación a su ciudad natal de los restos del insigne cantor del *Dos de Mayo*.

El féretro ocupaba el nicho núm. 105 del patio llamado de la Capilla, pudiéndose apreciar, aunque casi borrada por el tiempo, la inscripción en letras negras, que decía: «Aquí yace Bernardo López García. Noviembre, 1870.»

En la parte alta de la pared del nicho está

227

—Ilusión, señora, que os hace temblar en este momento! dijo el rey interrumpiéndola, y contemplando admirado la agitación que sentía al pronunciar aquellas palabras.

—Teneis razón, señor, murmuró ésta, la idea de que he podido ser engañada en la muerte de mis hijos, viene a aumentar mis pesares de una manera horrorosa.

—Y no esperais descubrirlo?

—Oh! sí; dentro de algunos días tal vez podré responder a todo lo que querais, y sabré con certeza si el secreto que os ha revelado ese sacerdote interesa a mi familia.

—Y hasta entonces no podeis hablar?

—Señor, un juramento me lo impide, bien lo sabeis.

—Pues bien; cedo a vuestros ruegos, y dejo de interrogaros por ahora, más si algún día un acontecimiento cualquiera viene a aumentar mis temores, haciendo renacer mis sospechas, preparaos para una sincera confesión, porque ni D. Alvaro ni Fernando me obligarán a desistir.

—Señor, todo lo sabreis, es lo juro.

dama no tiene relación con vuestro nacimiento. ¿No es verdad, señora?

—Os lo juro por la gloria de mi esposo, exclamó la dama juntando las manos con la mayor exaltación.

—Y sin embargo, añadió el rey después de algunos momentos de silencio, esa semejanza singular... ese bolsillo... ese secreto...

—Y mis presentimientos... balbuceó don Alvaro.

—Todo, añadió el rey, parece indicar que este joven pertenece a vuestra familia, ó que ella ha contribuido a ocultar su nacimiento y el de su hermana, valiéndose de aquel desconocido.

—Señor, no profundiceis este secreto, dijo la dama, porque llegaría a confundirse vuestra razón. Si yo, que he visto los acontecimientos que precedieron a la muerte de mi esposo, no puedo dar ninguna razón de lo que preguntais, a pesar del bolsillo que me habeis enseñado, ¿cómo, vos, fundado tan solo en esta prenda, podeis afirmar que el nacimiento de D. Alvaro tiene relación con mi familia? Ya veis, señor, es una ilusión.,.

226

seyendo por lo mismo ni títulos ni riquezas, llegaría un día a ser su esposa.

Solo D. Fernando Pérez de Castro y su amigo D. Alvaro oyeron indiferentes aquella declaración.

El rey, deseando poner término a esta conferencia, se apresuró a interrogar a la dama:

—El bolsillo que estais viendo, ¿no os hace dudar de la muerte de vuestros hijos?

—Y por qué, señor?

—Sabeis que aquel desconocido lo llevaba para comprar el silencio del cura de Vista-Alegre?

—Y bien! ¿qué prueba esto, señor?

—Para vos mucho tal vez; pero no querais manifestarlo, y por quien soy que os haré hablar.

—Oh, señor! Tened piedad de mí; soy una débil mujer y debo la libertad y la vida a ese juramento terrible que vos intentais arrancarme.

—Hablad, señora, hablad; el tiempo vuela y yo debo regresar al punto a mi alcázar.

—D. Fernando, exclamó la dama diri-

223

casi derruida, habiendo costado algún trabajo poder hallar el cadáver, por estar cubiertos todos los nichos con maderas pintadas y no existir en el registro del cementerio nota del sitio donde reposaban las cenizas de Bernardo López García.

A las cinco y cuarto fué sacado el cadáver encerrado en un sencillo ataúd de pino, forrado de paño negro con galones dorados. Abierta la caja, ante el notario Sr. Primo Alvarez, las personas que presenciaban la triste ceremonia se descubrieron con respeto.

El cadáver, que se conserva en muy buen estado, vestía levita negra cerrada, pantalón del mismo color y botas de charol con caña blanca.

Trasladado á una caja de zinc, que se depositó en una carroza tirada por seis caballos, colocándose encima varias magníficas coronas ofrecidas por el pueblo, la Diputación y el Ayuntamiento de Jaén y la Junta y Comisiones de Madrid, empezó á organizarse la comitiva.

Presidían el duelo los Sres. Nieto Claver, D. Alberto Cancio, D. Gabriel Bonilla, Caza-bán, D. José del Prado, Ruiz Jiménez, Gómez Sigura, Coello y Fernandez, Núñez de Arce y Manuel del Palacio.

A las siete y cuarto llegó la fúnebre comitiva á la estación del Mediodía, quedando el cadáver depositado en un furgón, convertido en capilla ardiente.

A las nueve y veinticinco, en el correo de Andalucía salieron los gloriosos restos del inmortal cantor del *Dos de Mayo*, acompañados por las personas ya citadas y por algunos redactores de periódicos madrileños.

LO QUE ES ESPAÑA

En la *Revista Nacional* se publica una crítica de Mr. Wentworth Webster, autor de varias obras, entre ellas una en inglés, que titula *Spain*.

Oigamos como juzga á nuestro país el ilustre autor citado:

«Lo que usted dice en esos escritos acerca de las deplorables condiciones geográficas de España, me ha llamado muchas veces la atención.

Es una Península sin el beneficio de las comunicaciones libres con el mar.

El interior de ella adolece de todos los inconvenientes de un continente alejado del mar.

En cambio posee una gran variedad de climas y producciones.

Todos los productos de la zona templada, así en ganado como en fruto, vino y cereales, pueden ser objeto de un cultivo perfeccionado en las provincias del Norte y Centro, mientras que en las del Mediodía caben todas las producciones de la zona semi-tropical. En tales condiciones no se puede aplicar un mismo régimen económico á las diferentes provincias.

Una centralización excesiva será siempre un mal gobierno en España.

Las provincias necesitan un régimen libre algún tanto elástico para adaptarlo á las exigencias y á las condiciones tan varias de su suelo, de su clima y de su producción.

El mejoramiento de nuestra situación pende de alteraciones en los partidos políticos, ó de un cambio de dinastía, sino de una administración más moral y de un régimen económico y comercial adaptado á las necesidades de las diferentes regiones.

Ahora que España no tiene que hacer sacrificios por sus colonias, podría cultivar en el Mediodía de la Península el tabaco y frutas en gran escala para surtir á todos los mercados del Oeste y Noroeste de Europa.

Un amigo mío que posee una granja verjel cerca de Niágara, en el Canadá, me escribe que la Asociación de Arboricultores (The Grult Growars Associattión), está haciendo los trabajos preparatorios para expedir á Inglaterra en cámaras frigoríficas (coldstorages) toda clase de frutas, manzanas, tomates, uvas etc.

Sabido es que las uvas del Canadá no tienen la vista ni el gusto delicado que las de algunos otros países; pero cuentan para hacerlas aceptables en el mercado con su mayor frescura, una selección cuidadosa, el embalaje, etc.

Y bien, España podría ofrecer frutas y uva de una calidad muy superior y más tempranas que el Canadá: ¿por qué no crear asociaciones económicas, mercantiles é industriales, en todas las provincias para hacer remesas de productos especiales á precios módicos, con gran rapidez y con el menor gasto posible?

Hace algunos años tuve ocasión de conversar con una persona perita, sobre fabricación de encajes superiores de seda según modelos artísticos antiguos; y recuerdo estas palabras suyas: «Si se supiera sacar partido de las condiciones de trabajo, clima y mano de obra de que goza España, especialmente Valencia y Andalucía, los encajes de Francia y de Bélgica no podrían sostener la competencia.

En el Norte de Francia y en Bélgica tiene que importar la seda del extranjero, la mano de obra es cara, y sobre todo se ven precisados á trabajar una gran parte del año con lumbre y luz artificial, lo cual más ó menos deteriora siempre los mejores productos.

España produce en casa la primera materia, ó sea seda; puede prepararla expresamente para la fabricación de encajes; su población se halla dotada de gustos artísticos; las muchachas y las mujeres trabajan por un jornal muy arreglado; no tienen necesidad de lumbre ni de luz artificial, alcanzando el sol á toda jornada.

España debería surtir de los mejores encajes artísticos á toda Europa y á las Américas. En los museos y en las publicaciones artísticas encontrarían tipos y modelos en abundancia.»

Tal es la opinión de un «experto» que había sido cónsul en España durante mucho tiempo. En mi opinión, puede decirse otro tanto de otros varios productos.

DE FILIPINAS

Manifestaciones de Agoncillo y Artacho

Felipe Agoncillo, que se encuentra en Hong-Kong, ha manifestado que el general Ottis no tiene otra misión que la de descifrar la verdad, ocultando los contratiempos y fra-

casos, y hasta convirtiéndolos en victorias y en brillantes éxitos.

Agoncillo asegura, y tiene pruebas de sus afirmaciones, que la situación en las islas de Luzón es exactamente la misma que la que había antes de comenzar la guerra «yankee» filipina.

«Casi toda la isla—dice—está en manos de los filipinos.

Los norteamericanos es verdad que son dueños de Manila, Ilo-Ilo, Cebú y Bacolor; pero únicamente dominan en las ciudades, pues aún no han logrado poner el pie, sin ser hostilizados en los territorios inmediatos á los pueblos, con excepción de algunos cercanos á Manila.»

Artacho, que también está en Hong-Kong, asegura que la insurrección de Filipinas no ha obedecido á otras causas que á la desmedida ambición de Aguinaldo.

Todavía va más allá en sus afirmaciones Artacho, puesto que asegura que la autonomía del Archipiélago valdría tanto como sumir en la miseria y en la esclavitud á sus habitantes.

Noticias yankees

La prensa de Washington ha publicado una nota oficiosa del departamento de Estado, manifestando que en breve quedará terminada la guerra en Filipinas.

Los diarios independientes no creen que la paz esté tan próxima, y atacan duramente al general Ottis, afirmando que engaña al Gobierno.

DE INTERES GENERAL

La educación de un rey

Con este título publica *Le Figaro* un artículo interesante en que se habla de los soberanos españoles, con motivo de la educación de S. M. Alfonso XIII.

La mayor parte de los detalles que el articulista refiere son sobradamente conocidos de los lectores españoles; pero algunos otros no lo serán tanto.

Alfonso XIII—dice *Le Figaro*—acaba de cumplir trece años.

Su salud, vacilante antaño, se ha afirmado hoy, gracias á los cuidados incesantes de la reina; y ya, desde hace tres años, ha podido el rey ser sometido á viril educación y á una disciplina que ha templado su espíritu y su cuerpo.

Tres veces por semana—jueves, viernes y sábados—el rey practica la instrucción militar, en unión de nueve niños de su edad.

Aunque la reina desea que su hijo obedezca pasivamente á sus profesores, se ha visto en la precisión de recomendar se use con él cierta tolerancia, para evitar alteración á la salud del rey, que tan justa y hondamente la ha preocupado antes de ahora.

Cierto día, la reina advirtió á su hijo que conservara puesto su gabán durante el ejercicio militar.

El oficial instructor, ignorando tal recomendación, creyó del caso que el rey se des-

abrigara, en un momento, y se ofreció á ayudarle.

—No, capitán—dijo el rey—man-

ha prohibido. Fué preciso que el oficial hiciera uso de toda su autoridad para hacerse obedecer. El rey cedió, pero diciendo:

Bueno; pero si me constipio, capitán, tú tendrás la culpa.

Y se despojó del gabán.

Otro día hacía mal tiempo: tanto que la lección se dió en el interior de Palacio; los paqueños y distinguidos militaritos maniobraban en las grandes salas ó recorriendo las largas galerías de la mansión de los reyes.

Llegaron en una de las evoluciones al Salón del Trono, y el oficial instructor dió la voz de: —¡Descubrirse!...

Los niños todos se quitaron su gorrilla. El rey no.

—Señor—dijo el capitán—descúbrase.

—¿Por qué?

—Porque estamos en el salón del Trono, ante el que nadie puede permanecer cubierto.

—¿Ni el rey?

—Ni el rey.

—Entonces... ¿De qué me sirve serlo?—dijo Alfonso XIII, dejando al aire su rubio y rizado cabello.

El Figaro acaba su artículo con estas frases, en que juzga el caracter de nuestro joven soberano.

«Entre las lecciones de matemáticas, de geografía, de historia, de literatura, los cursos de lenguas muertas ó vivas, S. M. habla ya correctamente el inglés, el francés y el alemán; la instrucción militar, la equitación, etc., pasa el día— como se ve ocupado—el Rey de España.

Alfonso XIII es humilde y estudioso; aunque alguna vez tiene algún arranque de independencia, es prontamente reprimido. Es afectuoso y bueno para cuantos le rodean, y se adivinan en él cualidades que han de desarrollarse en el hombre y harán del soberano español una inteligencia notable y un gran corazón.»

INFORMACIÓN COMERCIAL

Francia.—Vinos

El Gobierno francés ha circulado á sus Aduanas una disposición para que en adelante no prohiban la entrada en Francia y entrega al destinatario de los vinos sobresalados españoles. Adviértese, sin embargo, que continúa prohibida la venta en Francia de los vinos que tengan más de un gramo de cloruro de sodio por litro.

Circular de la Dirección general de Aduanas relativa al cumplimiento del art. 2.º de la ley de 1.º de Febrero último, que prescribe la marca demostrativa del país de origen en los envases.

Según los términos de la circular de 6 de Febrero de este año, la señal ó marca indicadora del país de origen, prescrita en el ar-

giéndose al conde de Lemos; me habeis dicho que cualquiera que fuese la causa que me hubiera obligado á permanecer tantos años separada del mundo, el rey don Pedro sabría respetarla y... ya veis que me obliga á revelarla, sabiendo que un juramento me obliga á guardar silencio. Oh! Por la memoria de vuestro augusto padre interceded por mí; no me obligueis á ser perjura y á perder para siempre la tranquilidad que empezaba á disfrutar después de tantos años de amargura.

Y la dama, toda trémula y sin poder sostenerse en pie, estrechaba tiernamente las manos del caballero.

—Señor, dijo entonces D. Alvaro acercándose al rey; conozco el noble fin que os guía al descubrir el secreto de esta dama, y solo con la muerte podré olvidarlo! Si como vos sospechais, perteneciese yo á su familia y ella pudiera confesarlo, no guardaría silencio en este momento, y sin faltar á su juramento tal vez lograría alentar vuestra esperanza; pero ya habeis oido sus palabras; no soy su hijo. Sobre este punto ninguna madre puede equivocarse. Dejád-

pues, señor, de interrogarla; os lo suplico, ya que lo haceis por mi bien.

Estas palabras y el tierno acento con que fueron pronunciadas, produjeron en la dama una impresión indefinible. Su hermoso semblante se animó de repente, y fijando en el joven una mirada que parecía penetrar hasta lo más profundo de su alma, quedó inmóvil y anonadada bajo el peso de una duda más horrorosa todavía que la de la muerte de su esposo. La dama, participando de los temores del rey, empezó á dudar también de si sus hijos habían muerto al oír el acento tierno y cariñoso con que D. Alvaro pronunció estas palabras: «no soy su hijo; sobre este punto ninguna madre puede equivocarse...»

El rey, aunque resuelto á conocer la causa que había obligado á la dama á permanecer oculta desde su supuesta muerte, viendo que D. Alvaro le rogaba para que la respetase, guardó silencio algunos momentos, y después, tendiéndole una mano que el joven besó arrodillado, le dijo:

D. Alvaro, cedo á vuestra instancia, y como vos, creo ahora que el secreto de esta

—No olvideis esta promesa, porque puedo recordárosla.

La dama se inclinó sin responder, y el rey, seguido de sus amigos, no tardó en dejarla sola para entregarse á sus pensamientos.

—Dios mío exclamó con la mayor exaltación al ver que todos habían desaparecido. ¿Me engañarán mis presentimientos? ¿Será cierto que mis hijos no han muerto? Oh! Benahatin, Benahatin!... Ven, genio del mal... acude presto á salvarme de esta cruel ansiedad; ven, aunque tu vista me dé la muerte. ¿Qué importa si llegas á calmar esta inquietud que me devora? Tu presencia maldita del cielo y de los hombres no puede causarme más tormento que la duda horrorosa que acaba de inspirarme la relación del rey. Llega, pues, hombre funesto, y vierte si es posible en mi alma la hiel que encierra la tuya. Oh! terrible será este instante; más no vacilo, no; es preciso romper de una vez este juramento que nos une...

Y la dama, agitada y temblorosa, fué á apoyarse en el respaldo de un sillón, y en

Local y provincial

En confirmación de lo que adelantábamos ayer, por el Comité local de Fusión Republicana se han fijado hoy en los sitios públicos los anuncios convocando a una reunión.

El texto de dichos anuncios dice así:

A los republicanos

«Se convoca a todos los Republicanos afiliados a la Fusión Republicana, a la reunión que tendrá lugar mañana 30 del corriente, a las cuatro de la tarde, en los salones del Circulo Republicano, con objeto de dar cuenta de la última Asamblea celebrada en Madrid y de otros asuntos de interés para la fusión.

Palencia 29 de Julio de 1899.—P. A. del Comité, *El Secretario.*»

En la madrugada de hoy pasaron por la Estación de Venta de Baños con dirección a San Sebastián, el vicepresidente del Senado señor marqués de Perales y los secretarios señores conde de la Encina y marqués de Reinoso, los cuales presentarán a la sanción de S. M. la reina los proyectos de ley de fuerzas navales y terrestres y otros varios proyectos presentados por el Gobierno.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta Redacción a nuestro muy querido amigo el respetable maestro D. Felipe Prieto que por espacio de tantos años se dedicó a la enseñanza en Palencia en donde cuenta con generales y justificadas simpatías por su ilustración y carácter bondadoso que posee.

Al estrechar su mano y dedicarle las frases de cariño que merece no demos dejar de traer a la memoria, que las primeras nociones de la instrucción se las deben a dicho respetable maestro los palentinos que ocupan elevados cargos y que no olvidan al que hoy, retirado de la enseñanza, descansa de toda una vida consagrada a la honradez y al trabajo.

Desde el día 1.º de Agosto próximo, quedará abierto el pago de la mensualidad corriente, a las clases activas y pasivas que perciben sus haberes por esta Depositaria-Pagaduría de Hacienda.

Ha sido nombrado delegado de Soria, don Daniel de Geta y Moreno, interventor que fué en la de esta provincia.

El ministro de la Guerra ha ordenado que se incorporen todos los destacamentos a las planas mayores.

La orden se ha cumplido en Andalucía y empieza a cumplirse en el Norte.

Se ha concedido autorización para que, en el mismo tiempo que la ley señala a los reclutas del reemplazo actual, puedan redimirse del servicio por 1500 pesetas, los reclutas condicionales que hayan sufrido la segunda revisión.

Por la higiene

Por el a'calde accidental de esta población St. Raboso, se nos ha remitido para su inserción en nuestro periódico, el siguiente edicto que conceptuamos de interés en el periodo que atravesamos y que se refiere a un servicio tan importante para la salud pública como es el de la higiene.

Dice así:
«Dispuesta la gira de visitas a las fondas, paradores, posadas, casas de huéspedes y demás viviendas particulares, con el objeto de comprobar que no existen focos de infección peligrosos a la salud pública y para evitar con tal motivo toda clase de molestias al vecindario de esta capital; las personas noticiosas de que en algún punto aislado ó edificio habitado se hallen depositadas materias nocivas que pudieran producir alteración en el buen estado de salubridad que actualmente se disfruta, se servirán ponerlo en conocimiento de la alcaldía para adoptar las convenientes medidas é imponer el correctivo a que hubiese lugar conforme a la cuantía de la falta.»

Accidente lamentable

A las once de la mañana del jueves último, ocurrió en término de Paredes de Nava un suceso lamentable.

Al dirigirse a la citada villa, conduciendo un carro de mieses, el vecino de la misma Hermenegildo Moro y su criado Mariano Ruiz, a quienes acompañaba el niño de nueve

años Desiderio Moro Pejares, hijo del primero, al llegar al sitio denominado *Valparaiso*, volcó el vehículo, cogiendo al citado niño, que caminaba al pié de aquél y dejándole muerto en el acto.

El suceso, que fué casual, ha producido penosa impresión en la citada villa.

El capitán de la guardia civil D. Juan Vals, que reside en Astorga y que hasta hace poco tiempo estuvo encargado del puesto de dicho benemérito Cuerpo en la villa de Dueñas, ha sido destinado a la provincia de Oviedo.

La Sociedad *Juventud Artesana*, celebrará mañana domingo un baile en su local, de la calle de Zapata, el cual dará principio a las nueve y media de la noche.

Después de la cura el pago

Es cosa cómoda para todos y asegura a los enfermos la tan anhelada salud. Para más detalles léase en 4.ª pagina. *Milagrosa Inyección ó Confitas anti-venéreos y Roob anti-sifilítico CONSTANZI.*

El premio Casado

Sociedad Económica DE AMIGOS DEL PAIS

Por disposición reglamentaria y por acuerdo de la Sociedad se abre concurso público para la adjudicación, en el mes de Septiembre próximo, de los premios *Casado*.

Pueden aspirar a ellos los alumnos de cualquier escuela de dibujo, sea pública ó privada, establecida en la provincia.

Las oposiciones se celebrarán en el local que señale, durante la segunda quincena del mes de Agosto.

Las solicitudes pueden dirigirse, hasta el 10 de Agosto próximo, a la Secretaria de la Sociedad (Plazuela de la Catedral, 15.)

Palencia 27 de Julio de 1899.—P. A. de la Sociedad.—El Secretario, *Juan Diaz-Caneja.*



Ama de cría

Nada, nada, si el calor sigue sin disminuir no se lo que va a ocurrir en este pueblo ¡oh lector! Y no es esto lo peor ni lo que yo más extraño; lo peor es que este año según observado habemos, cualquier cosa que tomemos nos hace enseguida daño.

El que bebe vino, abriga temores de que reviente; aquel que bebe agua, siente dolores en la barriga. El que el bonito prodiga observa angustioso afán, y los que al congreso se dan se exponen a la viruela en menos que hoy día Silvela acude a San Sebastián.

Con esta adulteración no solo se nos adhiere el cólico Miserere si no el de Kirie Eleyson. De modo que en la cuestión que aquí llega a producirse, hay que optar por dirigirse a estas tres cosas fatales: ó pescar en Villaumbrales, ó estar a dieta ó morir.

Así por este motivo y en vista de cierto mal, ayer con aire formal me dije un facultativo. «Récipe: Desde hoy prescribo que la carne no conviene y que desde ahora se tiene que abstener de agua, pescado, vino, fruta, café, helado, porque lo dicta la higiene»

Y yo dije echo una harpia y lanzando tres... bemoles: «¡Pues entonces, caracoles, tomaré una ama de cría! Porque si, por simpatía a eso que dice, no tomo ni vino ni agua ni lomo ni nada que me alimente, hombre... entonces... francamente usted dirá lo que cómo!»

En fin, querido lector, que hoy que la salud se altera, porque todo se adultera con este horrible calor, yo creo que lo mejor para vivir bueno y sano y evitar un inhumano cólico cualquiera día, es tomar ama de cría hasta que pase el verano.



Sección religiosa

Domingo.—San Abdón, y San Senén mártires, San Teodomiro y San Rufino.

En San Pablo se está celebrando el solemne Novenario a Santo Domingo de Guzmán; todos los días se expone S. D. M. a las siete de la tarde y después hay Rosario, Novena, Sermón que predicará un Padre Dominicó y Reserva.

En San Francisco el Apostolado de la Oración celebra su función mensual que esta vez consagró a desagravios de los ultrajes que se han hecho a las Imágenes del Sagrado Corazón de Jesús en Cadiz y otros puntos de España. Las Misas de Comunión serán a las cinco y media y siete y la función de la tarde a las cuatro con Exposición de S. D. M., Rosario, Sermón y Reserva.

Lunes.—San Ignacio de Loyola, y San Fabio.

SECCION TELEGRÁFICA

MADRID 28 (6.5 m.)

Las tormentas

Se reciben telegramas de algunas provincias, dando cuenta de espantosas tormentas ocurridas en aquellas durante estos últimos días.

En Sevilla descargó ayer un imponente y aparatoso nublado precedido de espantosos truenos y extensísimos relámpagos, el cual se resolvió en copioso aguacero que inundó por completo algunas calles de la capital.

En lo más serio de la tormenta, cayeron varias chispas eléctricas, matando una de ellas a un hombre de veinticinco años, cuyas ropas ardieron por completo.

Otra descarga eléctrica, asfixió a un individuo, a quien, afortunadamente, se consiguió salvar.

Alonso é Hijos

Única casa en Palencia que cuenta con talleres de

Imprenta y Litografía, Encuadernación y Zincografía

Novedad en estuches de papel de cartas blanco, de colores y en cajas de madera con espejo y sin él.

Recibos

para cobrar inquilinatos de casas, en cuadernos talonarios de 50 hojas.

También los hay para sacar las mercancías del ferrocarril.

Tarjetas de visita

y participaciones de nacimiento y enlace De lo más nuevo, tanto en Imprenta como en litografía, con la clase de escudos y atributos que se deseen.

Partes de posadas

para dar cuenta a la inspección de Vigilancia de la llegada de viajeros.

Precios baratísimos. Se venden en la imprenta de este periódico.

Devocionarios

de piel con incrustaciones, grandes novedades.

Imprenta, litografía y librería

DE

Alonso é Hijos, Mayor pral., 98 y 100

PAGINA AGRICOLA

INGERTOS EN ANILLO Ó CORONA

Este ingerto conviene para la multiplicación de los árboles de madera dura y particularmente, para los nogales y se ejecuta serrando el patrón horizontalmente y se alisa la mesilla.

Después se preparan las puás, dando un corte como el que se le da a una pluma, haciendo un poco de mesilla en la parte superior de éste para que siente mojó.

Luego que se tiene hecho esto, se toma una cuña de madera y se introduce entre la corteza y el leño, se saca luego y se coloca la púa en el hueco que ha dejado la cuña; pero de tal modo, que la madera de la púa toque con la del patrón, y por último, se sujeta con una ligadura y cubre la mesilla.

Terminaremos publicando la siguiente lista de patrones que pueden emplearse para ingertar.

Ingerto. Albaricoquero.—Patrones: Albaricoquero, ciruelero, almendro.—Acerolo; Espino blanco.—Almendro: Almendro, melocotonero.—Azufrijo: Espino blanco.—Castaño: Castaño.—Ciruelero: Ciruelero.—Granado: Granado.—Higuera: Higuera.—Limónero: Limónero, cidra, naranjo.—Manzano: Manzano, espino.—Moral: Moral, morera.—Morera: Morera, naranjo.—Naranjo: Limónero, olivo.—Olivio: Olivo.

Aun cuando prende muy bien el albaricoquero sobre el almendro, tiene el inconveniente de que la unión no se verifica de una manera perfecta, formándose en el punto de la ingertadura un reborde, ocasionándose de estas circunstancias el que, en cualquier edad, el árbol está expuesto a que un viento fuerte, ó el mismo labrador al tiempo de podarle, le desprendia y derroque. Esto último se ha visto, podando árboles de cuatro y cinco años de ingertados: el podador se ha quedado con la parte superior del árbol en la mano desprendiéndose por el punto de unión.

Los prisioneros españoles

En una carta de Manila, con fecha 19 del pasado leemos:

«Con pases de Aguinaldo y Ottis han salido a negociar una vez más sobre los cautivos, el comandante de Estado mayor D. Enrique Torral, el exgobernador civil de la Laguna señor del Río, y un filipino apellidado Marcaida. Con motivo de la ocupación de los pueblos costeros de Cavite, son varios los cautivos que han logrado regresar a Manila, entre ellos el ex-gobernador de Bataan Sr. Córdoba. Para socorrer a estos desgraciados de algún modo y en vista de la falta de fondos con que se halla la Comisión de Hacienda española, para atender a estas urgentes necesidades el presidente de dicha Comisión ha abierto un empréstito, contando con su crédito personal exclusivo, hasta tanto que el gobierno español le mande recursos, que es de esperar no niegue, para atenciones tan sagradas.»

Según los datos oficiales de la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio, últimamente publicados, en la actualidad resultan nada menos que veinticuatro provincias en España invadidas por la plaga filoxérica, cuya invasión comprende 170 935 hectáreas de viñedo.

El año 1892 la invasión filoxérica sólo comprendía 15 provincias, lo cual demuestra la extensión y desarrollo que adquiere esta terrible pega.



MILAGROSA INYECCIÓN COSTANZI

ó confites antiveneréos y Roob antisifilíticos

No pocos envidiosos sufren atrozmente por el favor cada día más creciente que merecen del público de todas las naciones los Remedios Costanzi, que han curado miles de enfermos de venéreo y sífilis, aun siendo sus males crónicos de más de 20 años.

Dichos medicamentos son de efecto tan maravilloso para los estreñimientos uretrales que en 20 ó 30 días están totalmente curados, evitando además las peligrosísimas candelillas. En 2 ó tres días será radicalmente curada la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica. Inmejorable para las úlceras y flujo blanco de las mujeres, arenillas y catarros de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retenciones de orina y demás infecciones genito urinarias y especialmente la sífilis aunque sea hereditaria. Para la curación de la sífilis el Roob, ha dado pruebas patentes de una superioridad incontestable sobre todos los depurativos antisifilíticos hasta ahora conocidos, porque es el único que no contiene ioduro de Potasio ni substancia mercurial alguna. Por el contrario la misión del Roob estriba precisamente en contrarrestar los efectos de tales substancias tan desastrosas para la salud, ya que como es sabido son causa de impotencia viril, de la caída del cabello, caída de los dientes, etc. El Roob tiene además la ventaja de poderse usar con provecho en cualquier mes del año. A los incrédulos se les admite el pago una vez curados, previo el trato especial y exclusivo con el inventor. Calle Diputación, 435, Barcelona. Precio de la Inyección Costanzi, pesetas 4. Precio de los Confites antiveneréos para quienes no quieran usar inyecciones, pesetas 5. Roob antisifilítico, el frasco pesetas 4.—Para provincias añadir pesetas 0'50, dichos medicamentos están de venta en Palencia: Farmacia de Juan Valverde; Calle Mayor 180.

Indicador de Ferrocarriles.

Horas de llegada y salida de los trenes de viajeros en esta capital

TRENES DESCENDENTES						
Número	Clase de los trenes.	Procedencia	Destino	Carruajes	Horas de llegada	Horas de salida
3	Expreso	Madrid	Palencia	1. ^a	2'25 m.	
11	Correo	Idem	Santander	1. ^a y 2. ^a	2'43 m.	3'03 m.
11	Id.	Idem	Coruña y Gijón	1. ^a y 2. ^a	2'43 m.	2'48 m.
25	Mixto	Idem	Gijón	1. ^a , 2. ^a y 3. ^a	7'58 m.	8'04 m.
25	Id.	Idem	Santander	Idem	8'17 m.	8'28 m.
1051	Mercans	Venta de Baños	Alar del Rey	Idem	1'40 t.	3'30 t.
1405	Id.	Palencia	León	Idem		2'20 t.
21	Mixto	Mad id	Coruña	Id m	7'36 n.	7'50 n.
1063	Mercans	Venta de Baños	Palencia	Idem	8'30 n.	
TRENES ASCENDENTES						
24	Mixto	Coruña	Madrid Hendaia	1. ^a , 2. ^a y 3. ^a	6'13 m.	6'20 m.
1420	Mercans.	Sahagún	Palencia	2. ^a 3. ^a	9'35 m.	
1050	Id.	Alar del Rey	Idem	1. ^a , 2. ^a , 3. ^a	10 m.	
16	Correo	Coruña	Madrid	1. ^a y 2. ^a	10'28 m.	10'33 m.
22	Mixto	Gijón	Idem	1. ^a , 2. ^a , 3. ^a	6'21 t.	6'33 t.
22	Id.	Santander	Idem	Idem	8'28 n.	8'38 n.
14	Correo	Gijón	Idem	1. ^a 2. ^a	10'38 n.	11'23 n.
14	Id.	Santander	Idem	Idem	11'01 n.	11'23 n.

FABRICA DE FIDEOS SANTA LUCÍA SANTANDER

Precios desde 1.º de Julio de 1899.

Pasta italiana, clase extra, á 7 pesetas los 11 y 1/2 kilos. Nada se carga por envase.

Fideos blancos, amarillos y crema id. á 6'50 pesetas los 11 y 1/2 kilos.

Fideos blancos, id., id. 2.^a á 5'50 id. los 11 y 1/2 id.

Estos precios son puesto el género en todas las estaciones de las provincias de Palencia, Valladolid, Avila, Salamanca, Zamora, León, Burgos, Vitoria y Pamplona, y puesto á bordo en Coruña y los puertos más próximos de Lugo, Orense y Pontevedra.

MAGNESIA DE BISHOP.

El citrato de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños.

El citrato de Magnesia Granulado Efervescente de Bishop, originalmente inventado por ALFRED BISHOP, es la única preparación pura entre las de su clase. No hay ningún sustituto «tan bueno». Póngase especial cuidado en exigir que cada frasco lleve el nombre y las señas de ALFRED BISHOP, 48, Spelman Street, London.

De venta: En todas las Farmacias y Droguerías

BAÑOS

DE CALDAS DE BESAYA (Santander)

Aguas azcaadas naturales y clorurado sódicas-bicarbonatadas.—Premiadas en varias exposiciones

Temperatura 35.º, 36.º, 37.º, C.
Caudal, 192.960 litros en 24 horas.

Director, D. Desiderio Varela

Gran Hotel del establecimiento. Hospedaje desde 6 pesetas en adelante, todo el servicio comprendido, mesa de 1.^a igual para todos.

Para más detalles, dirigirse al arrendatario D. José Elizalde.
Descortarse de no ser ó pesetas que se sea del establecimiento.

SILLERÍA

Se vende una, tapizada, completa.
Darán razón en la administración de este periódico.

Se vende

Una galga, de 4 años, dirigirse para su adquisición á Eladio Romero, en Grijota.

Ama de Cria

Se necesita una en buenas condiciones y referencias para casa de los padres.

Dirigirse á D. Emilio Latorre, Carrión de Condes.

Subasta voluntaria

El día 7 de Agosto próximo y hora de doce de la mañana, tendrá lugar en la Notaría de D. Juan Pérez Domínguez (D. Sancho) subasta extrajudicial para la venta de un terreno en esta Ciudad, calle de Zurzadores número 10, propiedad de D. Pedro y D. José Boadilla, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en la cédula Notarial.

Las cualidades desinfectantes microbicidas y cicatrizantes que han valido al

HIGIENE DEL TOCADOR

COALTAR SAPONINÉ LE BEUF

su admisión en los Hospitales de la ciudad de París, lo hacen incomparable para la Higiene del Tocado: lociones, cuidados íntimos, lociones de las crías, cuidados de la boca á que purifica, de los cabellos cuya caída detiene.

El frasco 2 fr. En las Farmacias.

DESCONFIARSE DE LAS FALSIFICACIONES

ALONSO É HIJOS ÚNICA CASA EN PALENCIA

que cuenta con talleres de Imprenta, Litografía, Zincografía y Encuadernación; todo ello montado con arreglo á los últimos adelantos y personal competente.

Despacho: Mayor pral., 98 y 100.—Talleres: D. Sancho, núm. 13